

日進市教育委員会定例会（令和元年9月）会議録

1. 日時

令和元年8月28日（水曜日）14時から14時50分まで

2. 場所

日進市役所 本庁舎 第2会議室

3. 出席者

〔委員〕

久保田力（教育長）、成田ゆき江（教育長職務代理者）、森本直樹、藤井美樹、小林秀一、伊藤志門の各委員

〔事務局〕

市川秋広（教育部長）、出原真路（教育部次長兼学校教育課長）、加藤誠（教育総務課長）、高田由紀（学校教育課主任指導主事）、山本健一（学校教育課指導主事）、櫻井正弘（学校給食センター所長）、鬼頭聡（生涯学習課長）、宇佐美香津美（図書館長）、後藤幸宏（学校教育課主幹）、鈴木敦詞（生涯学習課主幹）、市川英子（図書館主幹）

〔書記〕

嶋崎典佳（教育総務課課長補佐）、石井智史（教育総務課係長）、山田優子（教育総務課主事）

4. 欠席者

なし

5. 傍聴の可否及び有無

傍聴可、傍聴者1名

6. 会議録署名者

久保田力教育長、小林委員、伊藤委員の各委員

7. 議事の経過

（開会）

（会議録署名者の決定）

（会議録の承認）

（教育長報告）

（議事）

議案第50号 日進市就学援助費事務取扱要綱の一部改正について

議案第51号 令和元年度日進市一般会計（教育委員会所管部分）補正予算（第4号）について

議案第52号 教育に関する事務の管理及び執行の状況の点検及び評価の結果に関する報告書について

報告事項

事務局報告

（1）教育長報告

平成31年度全国学力・学習状況調査結果について

- (2) 事務局報告
 - 【教育総務課】
教育委員会の後援等名義使用等について〔資料 No. 1〕
 - 【学校教育課】
事業等報告について〔資料 No. 2〕
 - 【学校給食センター】
事業等報告について〔資料 No. 3〕
 - 【生涯学習課】
事業等報告について〔資料 No. 4〕
 - 【図書館】
事業等報告について〔資料 No. 5〕

教育委員会行事予定（令和元年8月29日から10月2日まで）について

その他

8. 次回会議日程

定例会

日時：令和元年10月2日（水曜日）午後2時から

場所：市役所本庁舎4階 第3会議室

出席者：9月定例会と同じ

発言者及び発言内容

教育長

ただ今より令和元年9月定例教育委員会を開会します。会議規則の定めるところにより議事を進めさせていただきます。

本日の会議録署名者は、小林委員、伊藤委員、私です。会議録調整者は、教育総務課山田とします。

本日の会議には1名の傍聴の申し出がありますが、ご異議はございませんか。

（全員意義なし）それでは傍聴者をお通しください。

（傍聴者入室）傍聴者の方は、傍聴のマナーをお守りいただきますようお願いいたします。

では、次第2、7月臨時教育委員会及び8月定例教育委員会の会議録の承認についてですが、事前に指摘のありました箇所を修正のうえ、あらかじめ配付されました会議録案の内容について、賛成される方は挙手をお願いします。

（全員異議なし）それでは、会議録を承認とします。

次に、次第3、私からの報告でございます。私から5点ご報告します。

8月8日、尾張教育懇談会が名古屋市において開催され、尾張地区の教育関係者が一同に会し、大村愛知県知事の講話を拝聴しました。講話の中で「ものづくり愛知の原動力は、やはり、人づくり、これに尽きる」という言葉が印象に残りました。

8月13日から16日の4日間、学校閉校日を実施しました。事前の十分な周知もあり今年とは昨年と比べ、直接、教育委員会への連絡も1件と、学校現場の働き方改革への理解が進んだものと考えております。

次に、7月下旬から8月中旬にかけて、市内16箇所の各地で夏祭りが開催されました。台風の影響で1日順延した地区もありましたが、どこも例年通りにぎやかで盛り上がっていたと聞いております。私も、8月13日の折戸区の盆踊りに顔を出しましたが、たくさんの親子連れの方々が笑顔一杯で楽しんでみえました。

8月23日、図書館において日進市子ども図書館会議(中高生ビブリオバトル)が開催され、審査員として出席しました。当日は、5名の中高生の発表があり、どの発表も審査員の心に届くすばらしいものでした。結果は、日進西高等学校の滝川綾乃さんが優勝しましたが、他の4名も甲乙付けがたい、想いのこもったすばらしい語りであったと思います。今後も、これを契機に日進市の子ども達が読書に親しんでくれることを願っています。

最後に、本日で長かった夏休みも終わろうとしています。この間、子ども達が巻き込まれるような大きな事件や事故等の報告はなく、楽しい夏休み生活を十分に満喫してくれたものと思っています。

9月2日の始業式には、真っ黒に日焼けし、たくさんの思い出を持った子ども達が、笑顔で登校してくれることを楽しみにしています。

私からの報告は以上です。各委員から報告があればお願いします。

委員

8月7日に日進市総合計画審議会が開催され、出席してきました。会議では、教育や子育てに関することに対し、日進市に住み始めてから私自身を感じる良い点や改善点等の意見を述べさせていただきました。これから第6次総合計画に向けて活発な議論を交わしていくことができる会議になればよいと感じました。

教育長

他に報告はございませんか。(しばらく間がありません)ないので、次第4、議事に入ります。それでは、議案第50号「日進市就学援助費事務取扱要綱の一部改正について」を学校教育課から説明をお願いします。

学校教育課長

(資料に基づき説明)

教育長

ただいまの説明について、ご意見、ご質問はございませんか。

委員

今回の就学援助対象者として、予算計上している世帯数はどのくらいを想定しているのでしょうか。

学校教育課長

小学校で70名、中学校で90名程度予算計上する予定です。申請は今後行われるため、人数は前後する可能性があります。現時点では合計145万円の予算計上を見込んでいます。

教育長

他にご意見、ご質問はございませんか。（しばらく間があり）それでは、議案第50号に賛成の方は挙手をお願いします。（全員賛成）議案第50号を承認とします。

次に、議案第51号「令和元年度日進市一般会計(教育委員会所管部分)補正予算(第4号)について」について、各課から説明をお願いします。

教育総務課長

(資料に基づき説明)

学校教育課長

(資料に基づき説明)

教育長

ただいまの説明について、ご意見、ご質問はございませんか。（しばらく間あり）それでは、議案第51号に賛成の方は挙手をお願いします。（全員賛成）議案第51号を承認とします。

次に、議案第52号「教育に関する事務の管理及び執行の状況の点検及び評価の結果に関する報告書について」について、教育総務課より説明をお願いします。

教育総務課長

(資料に基づき説明)

教育長

ただいまの説明について、ご意見、ご質問はございませんか。

委員

報告書57ページの「生涯スポーツの普及・振興やスポーツ組織の活動支援など生涯スポーツの推進を図る」という箇所、市民体力テストの参加者数が平成27年度より毎年減少しているとあるが、具体的に参加者の人数はどのくらいなのでしょう。

教育総務課長

報告書34ページに記載がありますとおり、平成26年度は119人で平成30年度は87人となっております。

教育長

他にご意見、ご質問はございませんか。（しばらく間があり）それでは、議案第52号に賛成の方は挙手をお願いします。（全員賛成）議案第52号を承認とします。

以上で本日審議する議事はすべて終了しました。

続きまして、次第5、報告事項に移ります。

まず、教育長報告です。これは、教育長に対する事務委任規則第2条により教育長が委任を受けた事項のうち、重要な事項を報告させていただくもので、今回は、「平成31年度全国学力・学習状況調査結果について」を報告します。詳細は学校教育課より説明します。

学校教育課指導主事

本調査は小学校6年生の児童を対象として国語、算数について、中学校3年生の生徒を対象として国語、数学、英語についてその学力の一部を「知識」「活用」という観点から実施したものです。

このたび、日進市の傾向をまとめましたので、お知らせいたします。

小学校の結果につきましては、算数は、全国・愛知県の結果より、平均正答率が高くなっています。一方国語は愛知県の結果より、平均正答率が高くなっていますが、全国の結果より下回っていました。

国語は「読む能力」が優れていることがわかりました。具体的には「目的に応じて、本や文章全体を概観して効果的に読む」、「目的に応じて、文章の内容を的確に押さえ、自分の考えを明確にしながら読む」能力に優れています。しかし「学年別漢字配当表に示されている漢字を文の中で正しく使う」「情報を相手にわかりやすく伝えるための記述のしかたの工夫を捉える」ことについて課題が見られました。今後は、正しい字を正しく使うことやわかりやすい表現で自分の考えをまとめるなど、指導していきたいと思っております。

続いて算数ですが、全国・愛知県と比較し、本市の平均正答率は高く、どの領域においても着実に学力が定着しています。特に、「四則演算」「図形に関する量と測定」の能力に優れています。その一方、「数量の関係」の領域への取り組みについて課題があります。具体的には、「グラフから読み取ることができる内容を適切に判断する」能力です。こうした「数学的な考え方」を伸ばすため、量の概念についての定着を図ることができるような学習指導を進めていきます。

生活面においては、昨年同様、毎日朝食をとり、規則正しい生活をしている割合が非常に高く、そのような児童は、規範意識、学習意欲、自己肯定感も高い傾向が出ています。新聞を読んだりニュースを見たりする児童の割合はやや低い傾向にありますが、地域社会などでボランティア活動した割合は全国・愛知県と比べて高くなっています。今後も地域社会への興味・関心が高まり、地域行事に進んで参加することを期待します。

続いて中学校の結果についてです。中学校は国語、数学、英語とも、全国・愛知県の結果より、平均正答率が高くなっていました。

国語では、どの領域・観点においても学力の十分な定着が見られましたが、特に「目的に応じて内容を整理して書く」能力に優れています。その一方で、今まで習得した事柄を場面に応じて活用する能力に課題があります。

次に数学は、どの領域・観点においても学力の十分な定着がみられます。特に、基本的な計算技能、方程式の解法、関数の基礎の理解について優れています。その一方で、「数学的な技能」の領域への取り組みに課題があります。具体的には「グラフから式を求める」「資料の傾向を的確に捉え、判断の理由を数学的な表現を用いて説明することができる」能力です。これらの結果を踏まえて学習活動に取り組んでいきます。

英語につきましては、今年度初めて「話すこと」調査が実施されましたが、その「話すこと」の正答率が他の領域の正答率と比べて若干下がりました。適切に強勢を置き、基本的な表現を理解して、応答することができる能力に課題があります。今後も外国語を積極的に使って表現する学習の工夫を行っていきたいと考えています。

生活面ですが、自己肯定感が高く、「学校の規則を守る」など規範意識を大切にしている割合が高くなっています。さらに「人の役に立つ人間になりたい」と感じている生徒の割合も高くなっています。また、授業の予習、復習に力を入れるなど、学習習慣が身についています。今後も学校生活をより充実させていく取組を学習・行事を通じて進めていきたいと考えています。また、地域・社会の問題や出来事に興味をもっているものの、地域の行事に参加している生徒の割合は低い傾向が見られます。地域や社会の中でどう自分に関わっていくかを考え、地域や社会に貢献できる人物になれるような活動に取り組んでいきます。

教育長

ただいまの説明についてご意見・ご質問はありませんか。

委員

愛知県のレベルは全国と比較してどのくらいなのでしょう。

学校教育課指導主事

全国とほぼ同程度の結果でありました。

教育長

この市の総括したコメントの下に、各学校の評価結果を付けて保護者へ通知すると聞いています。ホームページでご確認ください。

委員

保護者へ通知する際も文章での表現で、図表を用いた表現は行わないのでしょうか。

学校教育課指導主事

文章の表現に留め、グラフ化や数値化は行わない予定です。今後、校長会にて諮った後、各学校へ通知し、学校で評価した後、9月の末に保護者へ通知される予定です。

教育長

他にご意見、ご質問はありませんか。（しばらく間があり）教育長報告は以上です。それでは、事務局報告に移ります。各所属より説明をお願いします。

教育総務課長

教育委員会の後援等名義使用等について

学校教育課指導主事

事業等報告（学校教育課）について
（各項目について説明）

学校給食センター所長

事業等報告（学校給食センター）について
（各項目について説明）

生涯学習課長

事業等報告（生涯学習課）について
（各項目について説明）

図書館長

事業等報告（図書館）について
（各項目について説明）

教育長

ただいまの説明についてご意見・ご質問はありませんか。

委員

図書館で開催されたビブリオバトルの様子については、YouTube 等で公開はしないのでしょうか。

図書館長

YouTube での公開予定はありませんが、CCNet が取材に来てくださり、9月11日、12日にケーブルテレビにて放映予定です。放映時間等は図書館のホームページに掲載しておりますので、ご覧ください。

委員

閉校期間中の電話対応について、何か問題はなかったでしょうか。

学校教育課長

学校教育課の携帯電話へ転送する対応としました。事前に保護者へも周知しましたが、88件転送件数としてはありました。複数回かけている方もいたため、実質40件程度です。

委員

別のルートで学校へ繋がらない等の問い合わせも無かったでしょうか。

学校教育課主幹

1件別ルートからの問い合わせがありましたが、問題なく対応できました。

教育長

他にご意見、ご質問はございませんか。（しばらく間があり）事務局からの報告は以上となります。

次に、次第6その他、教育委員会の行事予定については、お手元の資料をご覧ください。特にお伝えしたい行事がありましたら説明をお願いします。

教育長

（しばらく間があり）教育委員会の行事予定は以上です。次に、次第7、その他として、全体を通して、ご意見、ご質問等があればお願いします。（しばらく間があり）以上で、本日予定しておりました内容はすべて終了しました。

それでは、これをもちまして、9月定例教育委員会を閉会します。次回10月教育委員会を、令和元年10月2日（水曜日）午後2時から、市役所本庁舎4階 第3会議室で開催予定です。